

Fecha: 08-03-2025  
 Medio: El Mercurio  
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C  
 Tipo: Noticia general  
 Título: El militante del PC "Juanito González" y su nexos con el empresario chino Emilio Yang: Los personajes clave de la trama Cariola-Hassler

Pág.: 9  
 Cm2: 866,0  
 VPE: \$ 11.375.203

Tiraje: 126.654  
 Lectoría: 320.543  
 Favorabilidad:  No Definida

E. CANDIA y C. CARVAJAL

"Hoy nos reunimos como militantes comunistas de todo el país en la Inauguración del XXVII Congreso Nacional del Partido Comunista de Chile, para seguir construyendo el futuro de Chile", se lee en una publicación de la cuenta de Instagram de la diputada Karol Cariola. El texto es del 13 de abril de 2024 y va acompañado de un video musicalizado, donde se ven algunos momentos de la ceremonia. El posteo de la también presidenta de la Cámara Baja continúa: "Felicitamos a nuestra compañera Silvia Marin y los compañeros Juan Carlos Arriagada, Ivan Rodríguez, Jorge Cárcamo (Juanito González) y Alex Rojas, quienes fueron reconocidos con la medalla Elías Lafertte por sus roles históricos como militantes y su compromiso inquebrantable, tanto con nuestro partido como con el país (sic)".

El registro fue subido cuando no se anticipaba que el caso Sierra Bella derivaría en la actual investigación de la fiscalía por tráfico de influencias que involucra a la legisladora y la exalcaldesa de Santiago, Irací Hassler, ambas militantes del Partido Comunista (PC) y amigas, de acuerdo a lo que se lee en sus conversaciones de WhatsApp y las conclusiones de la Policía de Investigaciones (PDI).

"Juanito González" es la chapa de Jorge Cárcamo, como la misma diputada se encarga de aclarar en el posteo y que fue considerado en el análisis de chats entre Cariola y Hassler. Cárcamo aparece ligado al caso por ser el eventual nexos entre la exalcaldesa de Santiago y un empresario chino para que este último realizara aportes o donativos al municipio. En los mensajes se habla de un árbol grande de Navidad y helados para niños de la comuna, por ejemplo.

Cárcamo habría usado ese nombre durante el régimen militar. A "Juanito", se le identifica en algunos círculos del PC como un "gestor de intereses", pero en otros, dentro del mismo partido, se descarta que tuviera "tanta influencia".

**■ Vida clandestina y cercanía con Guillermo Teillier**

"Hasta el día de hoy, a mí me marca el 'Juanito'. Claro, la gente sabe cómo me llamo. Pero si hasta yo entiendo más por 'Juanito' que por Jorge", dijo Cárcamo en una entrevista para el libro "Historia de la vida privada en Chile". "Creo haber cumplido con las tareas que se me encomendaron (...) a los compañeros que cayeron uno los recuerda con cariño", menciona también. Según pudo recabar este medio, "Juanito González" era cercano a Guillermo Teillier, quien fuera jefe de la Comisión Militar del PC entre 1983 y 1987.

Durante el funeral de Teillier, también expresidente por cerca de 20 años del partido, su hijo Pablo agradeció a Cárcamo bajo su seudónimo. "Quiero pedir un aplauso cerrado para esas tres personas que lo han acompañado, que han sido leales hasta el

En indagatoria por eventual tráfico de influencias

# El militante del PC "Juanito González" y su nexos con el empresario chino Emilio Yang: Los personajes clave de la trama Cariola-Hassler

Una antigua vida en la clandestinidad y un comerciante de origen asiático aparecen mencionados en las conversaciones de WhatsApp entre la presidenta de la Cámara y la exalcaldesa de Santiago, ambas militantes del Partido Comunista.



**YANG.**—Emilio Yang sería el propietario del local China Mart, ubicado en la calle Gorbea, en Santiago. Es a quien la diputada PC buscaría ayudar con una patente de alcoholes.



**"Juanito" Jorge Cárcamo** —en la imagen junto con la diputada Cariola— actuó en la clandestinidad durante los años 80 bajo la chapa de "Juanito González".

final. Me refiero al camarada Leonardo Candia, a Juanito González y a Gabriel García, el negro", según consigna la página del PC.

En la Biblioteca Nacional del Congreso su nombre aparece ligado a casos "de denuncia de

tortura a personas procesadas por fiscalías militares". También, aparece en la "nómina de personas reconocidas como víctimas de la Comisión Nacional sobre Prisión Política y Tortura.

**■ La reunión con el "amigo"**

El 18 de noviembre de 2022, la diputada Cariola comenzaba una conversación por WhatsApp con Hassler donde le pide un favor para un empresario que se dedica a la "publicidad a gran escala" y que la apoyó en sus campañas. "El vínculo con él lo 80 bajo la chapa de "Juanito González", le explica a la entonces alcaldesa. Más tarde, en enero, ambas vuelven a conversar respecto de Cárcamo, quien consultaba por la posibilidad de concretar una reunión con su "amigo".

**■ Gestión con empresario chino: árbol de Navidad para el municipio**

Otras de las apariciones de Jorge Cárcamo en los chats se relaciona con las fiestas de fin de año, como se lee en el informe policial, "entre diciembre de 2022 y enero de 2023, Irací Hassler y Juanito González conversan sobre actividades navideñas en Santiago, con un enfoque destacado en la participación de 'el amigo', quien correspondería a Emilio Yang, quien juega un rol

*(La Embajada China) alienta a los ciudadanos chinos residentes en Chile a tener intercambios con los diversos sectores de la sociedad chilena en conformidad con la ley".*

EXTRACTO DE DECLARACIÓN PÚBLICA DE LA EMBAJADA CHINA

clave en las iniciativas". El documento describe que "Juanito propone incluir helados para niños durante la Navidad en el barrio Viel, a lo que Hassler accede, y solicita consultar con 'el amigo' sobre la posibilidad de construir un árbol de Navidad en la Plaza de Armas o en otro barrio". De acuerdo al informe, "El amigo" accedió a la petición.

**■ ¿Quién es "Emilio Yang"?**

Pese a que la propia fiscalía consigna en sus informes que está verificándose su identidad, pese a que es un hombre conocido en el PC y también en el Congreso, por sus nexos con la Embajada China en el país, sin embargo, al buscarse su nombre en Google u otros registros prácticamente no hay una palabra de él. Dicom, por ejemplo, no arroja resultados. Consultados por este medio, varios diputados reconocieron que lo conocen, y lo definen como un empresario "muy conocedor de la comunidad china en Chile", y un hombre "simpático" y "amable". Además, precisan que acompañó a una delegación de diputados en un viaje a China, donde tuvo funciones menores, principalmente, como traductor. Por otro lado, también dicen desde sectores del oficialismo que Yang tiene "redes impresionantes" en la Cámara Baja y también es cercano a sectores de centro y centro derecha. Una de sus

visitas al Congreso quedó registrada en una noticia de la Cámara de Diputados del 8 de octubre de 2023, donde la diputada Cariola y otros de sus pares, recibieron al embajador de China en Chile, Niu Qingbao.

En ese artículo se lee, entre otras cosas, "el embajador estuvo acompañado por el Gerente de Huawei en Chile, señor Antonio Zou y por Emilio Yang". De este último, salvo su nombre, no se menciona ningún cargo.

Los tres, no obstante, dice el artículo, fueron parte de la visita institucional a China, en julio de ese año, y de acuerdo a Cariola, según se cita en el texto, aquello "contribuyó a fortalecer los lazos entre ambos países. En momentos donde han existido ciertas turbulencias, se tiene la convicción de que China es un aliado estratégico".

**■ El mall chino**

Yang está vinculado a la propiedad del local China Mart, ubicado en la calle Gorbea, en la comuna de Santiago, correspondiente a la empresa inscrita como China Mart Ltda., según los antecedentes reunidos en un informe de la fiscalía. A su vez, desde el Congreso destacan que no solo se dedicaría al rubro de los mall chinos, sino que también habría relación con grandes empresas.

Sin embargo, sus negocios en esta categoría son los que quedan en evidencia en los chats de Hassler y Cariola, puesto que habría estado al borde de perder una patente de alcoholes en la comuna de Santiago por un pago atrasado y la diputada le pide un favor a la exalcaldesa para ayudarlo y evitar que la pierda.

**■ Embajada China desconoce relación con Yang**

A pesar de que en el mundo político se ha comentado que es cercano a la embajada del país asiático, esta lo descartó mediante una declaración pública. "La Embajada de China en Chile ha tomado conocimiento de unas presunciones de algunos medios de comunicación chilenos referentes a que el ciudadano chino Sr. Emilio Yang operaría al alero de esta misión diplomática y del gobierno chino. Al respecto, la Embajada de China en Chile declara solemnemente que dichas conjeturas no son ciertas", consigna el documento. También, entre otras cosas, indicó que "alienta a los ciudadanos chinos residentes en Chile a tener intercambios con los diversos sectores de la sociedad chilena en conformidad con la ley".

**REDES**

**Entre distintos consiguientes comentan que el empresario Emilio Yang tendría una estrecha relación con diputados de diversos sectores.**

**■ La defensa desde el PC**

La exalcaldesa Hassler ha dicho en los últimos días que la patente "no fue renovada"; y Cariola, que ha "actuado siempre apegada a la ley".

Ayer, en tanto, el PC expresó su "solidaridad con ambas compañeras" y llamó a evitar "juicios apresurados", "respetando el derecho a la defensa".

